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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ 
Щ Отклик и официальные ответы на 

критические материалы наших студко
ров. 

1-я стр. 
Щ ц н и ОКИ РТК в условиях пере-

"'«**«''• 2-я стр. 
ф Заместитель секретаря партко

ма — о состоянии борьбы за трезвый 
образ жизни в институте. 

3-я стр. 
Ф Еще раз о «тридцати копейках» 

(материал народных контролеров о 
расходовании средств, заработанных 
политехниками на овощебазе). 

4-я стр. 

Положение улучшилось 
в СТАТЬЕ «...Может, мы в чем-то неправы?», опубликованной 

группой студентов старших курсов (№ 38 газеты «Политехник» 
за 1987 год), в частности, говорится, что «на ММФ программиро
вание изучается само по себе в первом семестре, а его 
применение появляется в седьмом-восьмом». 

Инженерытмеханики являются в основном пользователями 
ЭВМ. Студенты, поступающие на ММФ, в настоящее время 
имеют возможность применять ЭВМ уже в значительно большем 
объеме, чем это указано в статье. Последние 2—3 года положе
ние с применением вычислительной техники на ММФ улучши
лось. Сейчас на факультете 27 мини- и микро-ЭВМ. 

Занятия по курсу «Программирование и вычислительная 
техника» в новом учебном плане увеличены со 102 до 133 часов. 
Изучаться этот курс будет в течение не только первого, но 
и второго семестра. На практических занятиях студенты 
в настоящее время самостоятельно работают за дисплеем 
в течение 8 часов. По новому учебному плану это время будет 
увеличено, по крайней мере, в 2 раза. 

Теоретическая часть курса посвящена изучению основ алго
ритмизации, языку Фортран и операционным системам мини-
ЭВМ. На третьем семестре планируется дополнительный факуль
тативный курс «Вычислительная математика». 

В третьем и четвертом семестрах знания студентов, полу
ченные в курсе «Программирование...», будут закрепляться на 
кафедре начертательной геометрии и черчения в разделе курса 
«Автоматизация графических работ».' Во время практических 
занятий по этому курсу студенты имеют не менее 2 часов 
дисплейного времени. Здесь изучается графическое расширение 
языка Фортран. Уже в недалеком будущем ЭВМ, снабженная 
средствами ввода и вывода графической информации, заменит 
морально устаревший кульман. 

Курсовое проектирование по курсу «Теория машин и меха
низмов» в 4 и 5-м семестрах ведется в дисплейном классе 
«ИЗОТ-10160» факультетского информационно-вычислительного 
центра (ФИВЦ ММФ). Каждый студент в течение 8 часов 
работает за дисплеем в интерактивном режиме. 

Одновременно в 5-м семестре расчетная часть курсового 
проекта «Детали машин» проводится в ФИВЦ ММФ. Студенты 
в течение 1,2 часа с помощью ЭВМ выбирают подшипники, 
проектируют зубчатые, червячные и клиноременные передачи. 

Начиная с 6-го семестра занятия с применением ЭВМ 
проводятся выпускающими кафедрами в объемах, зависящих от 
наличия на них вычислительной техники. Количество часов, 
которое проводят студенты за дисплеем на выпускающих 
кафедрах, колеблется от О до 20 часов, а среднее число часов за 
все время обучения — около 26. 

Отдельные студенты, выполняющие НИРС и дипломные 
работы на ЭВМ, могут проводить за дисплеем более 200 часов. 

На факультете планируется дальнейшая работа по расширению 
применения вычислительной техники в учебном процессе, целью 
которой является достижение плановой цифры 200 часов 
дисплейного времени для всех студентов факультета. 

Л. РОЗАНОВ, 
председатель методического совета М М Ф , 

профессор 
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«Студенты спрашивают» 
В ГАЗЕТЕ «Политехник» 

№ 39, 1987 г. в статье «Сту
денты спрашивают» в адрес 
М М Ф были высказаны критиче
ские замечания (речь идет 
о материале о дне открытого 
письма — РЕД.). Деканат фа
культета сообщает следующее. 

Нам неизвестны случаи, ког
да за два часа пропуска заня
тий без уважительных причин 
студентам объявлялись бы вы
говоры. 

Что касается студентов, без 
уважительной причины укло
нявшихся от работы в совхозе 
«Ручьи», декаиат действительно 
не разрешал оформление на 
работу по совместительству 
в течение прошлого семес
тра — как людям, необеспечи-
вающим необходимую произ
водственную дисциплину. 

А. БАШКАРЕВ, 
декан М М Ф 

«Прокурор» или соратник? 
СТАТЬЯ В. Кацмана («Поли

техник» № 27) вызвста большой 
интерес у студентов-гидротехни
ков и потому, что речь идет 
о проблемах ГТФ, и потому, что 
о некоторых из этих проблем 
разговоры уже давно ведутся на 
факультете. 

Какое же первое впечатление 
от статьи? Представляется, что 
ее автор В. Кацман все-таки не 
смог дать объективную оценку 
хода перестройки процесса обу
чения на ГТФ. *...Один студент 
сказал...», «...однажды в одной 
группе...»— таковы аргументы 
статьи. По ряду позиций мнение 
автора не совпадает с мнением 
больишиства студентов. 

Чтобы выяснить отношение 
студентов к статье и проблемам, 
поднятым в ней, комитетом 
ВЛКСМ ГТФ было организова
но ее обсуждение. 

Прежде всего, трудно согла
ситься с тем, что «студенты не 
имеют возможности видеть пло
тину ГЭС за три года обучения». 
Скорее, деканат вправе выска
зать свои претензии студентам, 
у которых найдется масса пово
дов не ездить в ССО и на 
гидротехнические объекты в 
рамках практики. Есть, конечгю 
же, в статье и конструктивные 
замечания, но нельзя в абсолют 
возводить частности (это о фра

зах лектора, о сроках выдачи 
заданий, о согласовании по 
времени теоретических и прак
тических занятий). 

По правде говоря, не хотелось 
бы на странищх «Политехника» 
затевать полемику между пред
ставителями одного факультета. 
Возможно, автор хотел на при
мере ГТФ выявить те проблемы, 
которые давно ждут своего 
решения. Но, к сожалению, 
представлено это было в виде 
какого-то набора «негатива» из 
20 пунктов. 

В целом, несмотря на верные 
замечания (о насыщенности 
учебного процесса, обилии не
нужных доказательств, о не
обходимости изучения психоло
гии и др.), в статье все же 
прослеживается оттенок шко
лярства, когда конечная цель 
обучения — не сумма знаний, 
а сумма баллов. 

Что касается последнего пун
кта о политехнике, которому' 
о своих 6 годах обучения ска
зать нечего, то становится про
сто жаль выпускника, который 
так отзывается о своих лучших 
студенческих годах жизни. Про
сто жаль. 

Комитет ВЛКСМ ГТФ 
Профком студентов ГТФ 

; .-1»да1да»Л-/1И»»Й«!ИИИИИ»й*^^ 

ЮБИЛЕЙНАЯ ВЫСТАВКА: ВКЛАД НЕОДИНАКОВ 
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Комплекс зданий ЦНИ ОКИ 
РТК возводился в 1973—1986 го
дах. , Авторы проекта — архи
текторы Б. И. Артюшнн и 
С. В. Савин (дпя Савина это 
было дипломным проектом). 
Главный инженер проекта — 
Б. Е. Сандпер, 

О сегодняшнем дне института 
читайте на 2-й стр. 
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в ДЕКАБРЕ 1987 г. к о н к у р 
сная комиссия, организованная 
по указанию ректора института 
в составе: А. К. Григорьева — 
п р о р е к т о р а по научной работе, 
председателя; В. В. Глухова — 
ученого секретаря совета ин
ститута, зам. председателя; 
членов комиссии — А. В. К о ж е 
вина, декана подготовительно
го факультета для иностранных 
граждан, и В. В. А н д р у щ у к а , 
представителя парткома, рас
смотрела материалы выставки 
института, посвященной 70-ле
т и ю Великого Октября. 

Решением к о н к у р с н о й к о 
миссии среди факультетов ин
ститута первое место присуж
дено механико-машинострои
тельному факультету (декан — 
профессор А. Я. Башкарев, отв. 
по организации выставок — 
доцент Ю . М . Панкратов); вто
рое место — гидротехническо
му факультету (декан — 
профессор М . П. Ф е д о р о в , отв. 
по организации выставок — 
ст. н. с. В. Г. Саликов) и третье 
место — физико-металлургиче

скому факультету (декан — 
доцент сб. Ф . Греков, отв. по 
о р г а н и з а ц и и в ы с т а в о к — 
ст. н. с. А. А. Миткевич). 

Из общеинститутских под
разделений отмечены материа
лы научно-исследовательской 
лаборатории вихревой техники 
(руководитель лаборатории 
А. И. Азаров). 

Не представлены материалы 
электромеханического факуль
тета ( д е к а н — п р о ф е с с о р 
В. В. Попов, отв. по организа
ции выставок — ст. н. с. В. А. 
Чураев). 

Из пяти планшетов, о т р а ж а ю 
щих достижения факультета 
э к о н о м и к и и управления про
изводством, четыре — разра
ботки кафедры э к о н о м и к и и 
управления металлургическим 
производством (декан — д о 
цент Т. В. Лисочкина, отв. по 
о р г а н и з а ц и и в ы с т а в о к — 
ст. н. с. Э. А. Серова). 

К о н к у р с н о й комиссией о т м е 
чается несомненная практиче
ская ценность материалов вы
ставки, однако для использова

ния в полной м е р е ее 
потенциала рекомендуется 
обеспечить: 

— постоянное обновление 
материалов; 

— создание механизма за
интересованности подразделе
ний в отражении своих научных 
результатов; 

— привлечение работников 
промышленности к материалам 
выставки. 

Развитие экспозиции р е к о 
мендуется проводить за счет 
показа работающих образцов, 
разработок студенческих КБ, 
опубликованных монографий и 
учебников. 

Конкурсная комиссия р е к о 
мендует р е к т о р у института 
Ю . С. Васильеву отметить ру
ководство факультетов, заняв
ших первые три места, и актив
ных участников экспозиции вы
ставки поощрительными пре
м и я м и . 

Б. ВИЛЕЖАПИНОВ, 
з а м . проректора ло научной 

работе 

К 90-летию СО дня 
рождения профессора 

А. 3. Басевича 

СЛЕД НА ЗЕМЛЕ 

в 1987 ГОДУ исполнилось 90 пет 
со дня рождения крупного инжене
ра-гидротехника, ученого и педаго
га, профессора, доктора техниче
ских наук, заведующего кафедрой 
«Организация и технология про
изводства работ» ЛПИ имени 
М. И. Калинина профессора 
А. 3. Басевича. 

По проектным и научным иссле
дованиям Акима Захаровича по
строен первый в СССР железобе
тонный судоходный шлюз с раз
резной камерой на сжимающих 
девонских глинах (Свирская гидро
электростанция), затем такая конст
рукция камеры была использована 
при строительстве многих других 
шлюзов. 

А. 3. Басевичем разработаны 
методы искусственного обжатия 
массивных бетонных и железобе
тонных конструкций гидросооруже
ний, позволивших экономить до 
20—30 процентов объема бетона. 
Эти конструкции были использова
ны при возведении судоходных 
сооружений Каховской, Волгоград
ской и других ГЭС. За рубежом 
они получили название <1русский 
метод» обжатия бетона массивных 
конструкций. 

Аким Захарович опубликовал 
более 50 научных работ, им полу
чено 20 авторских свидетельств на 
оригинальные изобретения. Он яв
лялся руководителем разработки 
новых норм проектирования бе
тонных и железобетонных кон
струкций гидросооружений, основ
ные положения которых использу
ются до сих пор при проектирова
нии сооружений ГЭС 

Профессор А. 3. Басевич воспи
тал много учеников, работающих 
и сейчас в различных отраслях 
народного хозяйства СССР. Будучи 
человеком большой доброты, ши
рокой эрудиции, энциклопедично-
сти знаний и интересов, он собрал 
ценную коллекцию картин крупных 
русских художников, которая была 
безвозмездно передана его семьей 
в Третьяковскую галерею. 

В конце декабря прошлого года 
состоялось расширенное заседание 
ученого совета ГТФ, посвященное 
90-летию со дня рождения профес
сора А, 3. Басевича. 

И. СОКОЛОВ, 
заведующий кафедрой 

строительных конструкций 
и материалов, 

профессор, 
доктор технических 

наук 



ПОЛИТЕХНИК № 4 

КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ ЦЙЙ ОКИ РТК: день сегодняшний 
О с н о в а н и я д л я о п т и м и з м а Одна из 

Центральный научно-исследова
тельский и опытно-конструкторский 
ннститут робототехники и техниче
ской кибернетики возник 29 января 
1968 года на основе лаборатории 
технической кибернетики кафедры 
«Автоматика и вычислительная тех
ника» как особое конструктор
ское бюро технической кибернети
ки (ОКБ ТК). В 1981 году ОКБ ТК 
преобразовано в ЦИИ О К И РТК 
при ЛПИ. , 

Сегодня наш институт — круп
нейшая хозрасчетная научно-иссле
довательская организация в систе
м е высшей школы РСФСР. По
давляющее большинство разрабо
ток относятся к разряду важней
ших и не имеют аналогов в оте
чественной технике. 

ЦНИ О К И РТК — головная орга
низация в стране, ответственная за 
унификацию и стандартизацию в 
области робототехники, за оценку 
технического уровня средств робо
тотехники, разработку основных 
направлений развития промышлен
ной робототехники для немаши
ностроительных отраслей народно
го хозяйства в составе МНТК аРо-
бот». 

Коллективом ученых и специали
стов института постоянно ведутся 
работы по массовому внедрению 
в производство разработанных в 
стенах института промышленных 
роботов. Так, наибольшее распрос
транение среди внедренных в про
изводство промышленных роботов 
получили МП-9С. Только в Ле
нинграде их внедрено более 1000; 
роботу присвоен государственный 
Знак качества; завод-изготовитель 
(АвтоВАЗ) осуществляет их экспор
тную поставку. В развитие кон
струкции этого робота создан мо
дульный пневматический робот 
М П - 1 1 . Ему также присвоен Знак 
качества, и он широко использу
ется на предприятиях Ленинграда и 
других городов. 

В рамках работ по созданию 
унифицированных модулей про
мышленных роботов в институте 
разработана система электромеха
нических модулей, позволяющая 
собирать определенный ряд про
мышленных и специальных робо
тов. 

ЦНИ О К И РТК участвует в реа
лизации ленинградской территори
ально-отраслевой программы «Ин
тенсифнкация-90». Создан ряд под
вижных транспортных электромеха
нических роботов, предназначен
ных для выполнения транспортно-
загрузочных операций в составе 
гибких автоматизированных про
изводств, роторных конвейерных 
линий. Так, разработаны и внедре
ны модульный напольный тран
спортный робот МП-15Т с манипу
лятором ПРЭМ-25. 

Институту поручено осущес
твлять координацию по выполне
нию работ, связанных с реализа
цией советской стороной обязанно
стей по выполнению заданий 
программы стран—членов СЭВ 
«Работы по сотрудничеству в обла
сти разработки промышленных ро
ботов для немашиностроительных 
отраслей народного хозяйства». 

За достигнутые успехи в созда
нии и внедрении новой техники ряд 
сотрудников нашего института на
граждены орденами и медалями. 
Наши товарищи участвовали в лик
видации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. 

В настоящее время в ЦНИ О К И 
РТК под руководством партийной 
организации идет процесс пере
стройки. Изменена структура ин
ститута: вместо пяти НИО научные 
разработки сосредоточены в двух 
НИО, сокращено также на 20 еди
ниц число отделов и лабораторий. 
Кандидатуры всех начальников 
НИО, отделов, лабораторий после 
предварительного обсуждения на 
партбюро рассматривались на засе

дании партхозактива института. 
Лаборатории являются предмет

ными подразделениями, и перед 
ними поставлена задача установле
ния прямых связей с кафедрами 
Л П И с целью сокращения во вре
мени развития цепочки «исследова
н и е — р а з р а б о т к а — п р о и з в о д с т в о » . 
М ы надеемся, что творческая связь 
с учеными вуза позволит нам 
углубить научные основы разрабо
ток ЦНИ О К И РТК. 

Заслушивание на партбюро руко
водителей верхнего звена об ос
новных направлениях перестройки 
руководимых ими подразделений 
и служб — одно из направлений на 
пути демократизации управления, 
повышения эффективности работы 
коллектива. Идет активная борьба 
нового со старыми, не оправдавши
ми себя принципами организации 
и проведения научно-технических 
разработок. Сознательность, психо
логический настрой еще отстают от 
требований сегодняшнего дня. Од
нако анализ общественного мне
ния, имеющийся научно-техниче
ский потенциал в институте, рожда
ющаяся инициатива сотрудников 
позволяют смотреть в будущее 
с оптимизмом. 

В. НИКОЛАЕВ, 
директор-

главный конструктор, 
Э. ИОВЕНКО, 

секретарь партбюро 
В. КОТЕНЕВ, 

зам. директора 
по научной работе 

НА СНИМКЕ: промышленный ро
бот М П - 1 1 . 

лучших 

в Ч Е Р Н О Б Ы Л Е 
В ПРЕДНОВОГОДНЕЙ анкете на 

исходе 1986 г. на вопрос о с а м о м 
памятном событии п р о ш е д ш е г о 
года м н о г и е наши с о т р у д н и к и на
писали — Чернобыль. Действитель
но, участие в ликвидации послед
ствий аварии на Чернобыльской 
А Э С оставило заметный след в д е 
ятельности института. 

Тогда о д н о й из ключевых была 
задача очистки т е р р и т о р и и станции 
и ее п о м е щ е н и й от источников 
радиации. Для ее решения и были 
привлечены специалисты нашего 
института. 

В ЦНИ О К И РТК всего за 
полтора месяца были разработаны 
и изготовлены первые образцы 
п р и б о р о в и роботизированных 
средств для работы непосред
ственно на АЭС. Когда р о б о т ы 
доставили в Чернобыль, выясни
лось, что возлагаемые на них 
задачи м н о г о с л о ж н е е и сущес
твенно отличаются от первоначаль
ных. Более т о г о , в зависимости от 
о б щ е й ситуации они неоднократно 
кардинально менялись у ж е в п р о 
цессе работы: роботы пришлось 
дорабатывать на месте — в цехе 
эвакуированного завода при м и н и 
м а л ь н о м материально-техническом 
обеспечении. 

, О д н о в р е м е н н о в Л е н и н г р а д е без 
I к о р р е к т и р о в к и основного п р о и з 
водственного плана института и з г о -

.тавливались р о б о т ы с у ч е т о м новых 
; требований. Всего в Чернобыле 
в 1986 г. работало о к о л о 20 дистан
ционно управляемых р о б о т и з и р о 
ванных средств различного назна
чения — от легких, предназначен
ных для работы во внутренних 
помещениях станции, д о тяжелых 
роботов-бульдозеров о г р о м н о й 
массы. 

В условиях повышенной радиа
ции и непредсказуемых ситуаций 
в процессе работы отказывала 
электроника, рвались кабели, о ш и 
бались о п е р а т о р ы . В значительной 
степени это объясняется т е м , что 

подобная техника создавалась 
впервые и не было отпущено 
времени для ее испытаний. Тем не 
м е н е е за время работ от все
в о з м о ж н ы х источников радиации 
с п о м о щ ь ю наших средств были 
очищены значительные площади, 
в т о м числе на крышах э н е р г о б л о 
ков станции. По информации из 
Чернобыля, несколько наших р о б о 
тов работоспособны до настоящего 
в р е м е н и и п р о д о л ж а ю т использо
ваться на станции. 

Д а , случалось, ломалась техника, 
но несгибаемыми оставались л ю д и . 
Первый наш десант в Чернобыле 
был у ж е в середине мая, работы 
ж е закончились в декабре. Непо
средственно в работах на А Э С 
участвовало более 150 с о т р у д н и к о в 
института, м н о г и е из них были 
в Чернобыле д в а ж д ы . В самые 
н а п р я ж е н н ы е дни (июнь-сентябрь) 
все работали по 16 часов и более, 
и это было н о р м о й . Бок о б о к 
с ветеранами организации 

В. Н. Б а р к о в с к и м , В. В. Болотиным, 
Е. В. Гречановым, В. Д . К о т е н е в ы м , 
В. Е. Л о з и н ы м , Н. С. М и х е е в ы м , 
Л , Я. Набатовым, В. И. Николаевым, 
В. А. Тепляковым, Е. А. Ш е л е п к о -
в ы м , Е. И. Ю р е в и ч е м , В. Д . Яковле
вым работала и м о л о д е ж ь , не
давние выпускники Л П И — Н. Ку
к у ш к и н , А. Михайлов, А. Якушенко, 
А. П е р в и ш к о . 

У р о к и Чернобыля не только 
высветили актуальные п р о б л е м ы 
развития техносферы в м и р о в о м 
масштабе, но и потребовали от нас 
и всех специалистов, создающих 
н о в у ю технику, ответственного от
ношения к ее надежности и б е з о 
пасному использованию. 

...В ящике рабочего стола лежит 
пакет с м а р л е в ы м р е с п и р а т о р о м — 
память о т р у д н о й и с а м о о т в е р ж е н 
ной работе в Чернобыле, 

В. КНЯЗЕВ, 
начальник отделения 

ссАркадий 
Карпович — 
поможет!» 

Выпускник ЛПИ 
им. М. И. Калинина, старший 
мастер цеха, начальник сектора, 
заместитель начальника отдела, 
заместитель главного инженера, 
главный инженер ЦНИ ОКИ 
РТК — вот вехи трудового пути 
А. К. Иноземцева. 

Ордена Трудового красного 
Знамени; «Знак Почета», медаль 
в ознаменование 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина — 
оценка его работы. 

Недавно коллектив ЦНИ 
ОКИ РТК поздравил главного 
инженера с 50-летием. Все со
трудники института знают: «Ар
кадий Карпович решит, Аркадий 
Карпович поможет». К нему 
идут не только со своими про
изводственными, но и личными 
делами. 

А. К. Иноземцев успешно 
решает сложные вопросы обес
печения производства, техники 
безопасности, работы техниче
ских служб института, противо
пожарного состояния во всех 
подразделениях и массу дру
гих дел. Отметим заслугу Арка
дия Карповича в становлении 
и развитии производственной 
базы института, в оснащении его 
современным оборудованием. 

Разнообразен круг интересов 
главного инженера, среди них на 
первом месте — история первых 
лет Советского государства. 

Л. НАБАТОВ, 
начальник л а б о р а т о р и и 

ДВЕНАДЦАТЫЙ год трудится 
в ЦНИ ОКИ РТК радиомонтажни
ца 5-го разряда М. А. Стадэ. Придя 
на монтажный участок, она сразу же 
включилась в работу и через ко
роткое время стала одним из лучших 
специалистов. Ей поручается наибо
лее сложная и ответственная работа, 
и не было случая, чтобы Мария 
Афанасьевна не справилась с ней, 
причем работа сдается только хоро
шего и отличного качества. 

Высококвалифицированный специ
алист, М. А. Стадэ принимает 
непосредственное участие в освоении 
всех новых изделий. При этом 
охотно передает свой опыт товари
щам по работе, среди которых 
пользуется заслуженным авторите
том, является наставником недавно 
поступившей в нашу организацию 
радиомонтажницы Г. С. Шишковой. 

В. Е Ф И М О В , 
ст. мастер 

Постоянство 
НЕСМОТРЯ на юный возраст 

нашей организации, цемного в ее 
стенах осталось «первопроходцев», 
работающих со дня основания 
ЦНИ ОКИ РТК. (Один из них — 
Е. А. Шелепков. 

Евгений Андреевич работал в раз
личных подразделениях, но общему 
делу и своим соратникам не изменил 
за двадцать лет ни разу. С некото
рых пор появилась в нем изобрета
тельская жилка, и сегодня на счету 
Шелепкова 12 авторских свиде
тельств. 

Но он «коллекционирует» не толь
ко изобретения, но и редкие монеты, 
его хорошо знают многие солидные 

нумизматы. Кое-что из своей кол
лекции показал он нам минувшей 
осенью на своем 50-летнем юбилее. 

Всякое бывало в жизни Евгения 
Андреевича. Но ни удачи, ни невзго
ды не изменили его жизнерадостно
го характера и доброго отношения 
к людям, готовности ветерана в лю
бую минуту, как это было во время 
Чернобыля, прийти на помощь и 
сделать все возможное, что от него 
зависит. 

И. КОРОБКОВ, 
начальник отдела 

Профессионал 
с большой 

буквы 
Под руководством начальника сек

тора Калева Югановича Тресса 
дружный коллектив конструкторов 
создал самый массовый промышлен
ный робот МП-9С, серийное изго
товление которого ведется на Авто
ВАЗе (к настоящему времени выпу
щено более 10 тыс. шт.). Следую
щим достижением этого коллектива 
является создание первого модуль
ного отечественного робота МП-11, 
который также пошел в широкую 
серию. За эти разработки 
К. Ю. Тресс награжден двумя 
золотыми и двумя бронзовыми меда
лями ВНДХ. 

Калев Юганович отличается высо
ким профессионализмом, глубоким 
проникновением в суть решаемой 
задачи, способностью находить оп
тимальные конструкторско-техниче-
ские решения. 

А. КОРОБКОВ, 
секретарь партбюро 

отделения 

Взаимодействие, взаимовлияние 
д л я коллектива ЦНИ О К И РТК, 

основное ядро к о т о р о г о составля
ю т выпускники Л П И и м , М . И. Кали
нина, традиционно стремление к 
постоянному у к р е п л е н и ю , совер
шенствованию и развитию контак
тов с п о л и т е х н и к а м и . Из всего 
м н о г о о б р а з и я связей важнейшей 
представляется совместная с Поли
техническим институтом работа по 
о б е с п е ч е н и ю единства учебно-вос
питательного процесса и научно-
исследовательской деятельности. 

В течение последних пет у с п е ш 
но развивались научные контакты 
к а ф е д р - Л П И и ЦНИ О К И РТК, 
В настоящее время шесть к а ф е д р 
на х о з д о г о в о р н ы х началах участву
ют в работах, выполняемых нашим 
институтом. Из них п р е ж д е всего 
следует отметить традиционных 
партнеров: к а ф е д р ы э к с п е р и м е н 
тальной я д е р н о й ф и з и к и (заведую
щ и й — п р о ф е с с о р В. Ф . Космач), 
ф и з и к и п о л у п р о в о д н и к о в (профес
с о р В. И. Каиданов), деталей машин 
( п р о ф е с с о р Ю. К. Михайлов). К р о 
м е т о г о , с р я д о м кафедр налажено 
научное взаимодействие на основе 
д о г о в о р о в о т в о р ч е с к о м с о т р у д н и 
честве — н а п р и м е р , с к а ф е д р о й 
в о з о б н о в л я ю щ и х с я источников 

энергии и э н е р г е т и к и . 
Е ж е г о д н о к нам на работу прихо

дят в с р е д н е м 15 выпускников 
Л П И . С д р у г о й с т о р о н ы , о ф о р м и 
лась тенденция привлечения веду
щих специалистов нашей организа
ции к у ч е б н о м у процессу. С этой 
ц е л ь ю в 1985 г о д у был создан 
и успешно работает у нас филиал 
к а ф е д р ы «Техническая к и б е р н е т и 
ка» (зав, к а ф е д р о й — профессор 
Е. И. Ю р е в и ч ) ; организуется фили
ал к а ф е д р ы «Гибкие автоматизиро
ванные к о м п л е к с ы » . 

В настоящее в р е м я 15 с о т р у д н и 
ков ЦНИ О К И РТК, в о с н о в н о м 
кандидаты наук, ведут занятия 
в м е ж о т р а с л е в о м институте повы

шения квалификации кадров п о 
новым направлениям развития тех^ 
ники и технологии, на кафед|7а^ 
Л П И . 

М о щ н ы м с т и м у л о м к усилению 
совместной деятельности, п р и ч е м 
на качественно н о в о м уровне, яви
лось постановление ЦК КПСС и Со
вета М и н и с т р о в СССР «О мерах по 
к о р е н н о м у у л у ч ш е н и ю качества 
п о д г о т о в к и и использования специ
алистов с высшим образованием 
в н а р о д н о м хозяйстве». Накоплен
ный совместный опыт позволил 
поставить задачу создания в начале 
года учебно-научно-производствен
ного к о м п л е к с а (УНПК) на базе 
ЦНИ О К И РТК для обеспечения 
единства науки, учебы, п р о и з в о д 
ства на всех стадиях п о д г о т о в к и 
специалистов. При этом д о л ж н ы 
быть максимально использованы 
в о з м о ж н о с т и нашей материально-
технической базы. 

К р о м е т о г о , п р е д у с м о т р е н о рас
ширение непосредственного учас
тия студентов в НИР и О К Р за счет 
с о к р а щ е н и я объема лекционных 
занятий. Деятельность У Н П К будет 
направлена на интенсификацию 
процесса п о д г о т о в к и специалистов, 
п р и б л и ж е н и е е г о к потребностям 
с о в р е м е н н о г о производства. 

К с о ж а л е н и ю , - н е все идет глад
к о — задерживается выпуск с о 
вместного по Л П И и ЦНИ О К И 
РТК приказа о создании УНПК, 
затягивается р е м о н т п о м е щ е н и я 
м е ж ф а к у л ь т е т с к о й лаборатории. 
Руководству н е о б х о д и м о усилить 
к о н т р о л ь за выполнением наме
ченных м е р о п р и я т и й . 

И. ЯКОВЛЕВ, 
зав. филиалом кафедры 

«Техническая кибернетика» 

* * * 
НА С Н И М К Е : научно-учебная ла

б о р а т о р и я р о б о т о т е х н и к и ЦНИ 
О К И РТК. 

^И^^Л^Ч>1"|"' "'11!'^' 



ПОЛИТЕХНИК 

зни — трезвость 

Больше проблем, чем достижений 
в КОНЦЕ прошлого года 

состоялась отчетно-выборная 
конференция институтской орга
низации общества борьбы за 
трезвость. Собравшиеся в кино
зале Дома ученых в Лесном 
представители первичных орга
низаций обсудили первые шаги 
деятельности своей организации, 
созданной для борьбы с грозной 
опасностью, нависшей над чело
вечеством. 

В докладе председателя обще
ства Е. П. Белькова были 
приведены факты, сБидетель-
ствующие о том, что коллекти
вом института сделаны первые, 
хотя и достаточно робкие, шаги 
на нелегкой дороге трезвости 
и здорового образа жизни. Руко
водство институтской организа
ции общества и некоторые фа
культетские организации сумели 
объединить усилия своих первых 
500 членов в развертывании 
агитационно-пропагандистской 
работы и отдельных организаци
онных мероприятий в борьбе за 
трезвость, С интересом были 
встречены стенные газеты орга
низации общества в ЦНИ ОКИ 
Р Т К , общеинститутский стенд 
по проблемам пьянства и алко
голизма, ряд публикаций на 
страницах газеты «Политехник». 

Однако и доклад, и выступле
ния в прениях показали, что на 

первом этапе деятельности об
щества оказалось гораздо бо;(ь-
ше нерешенных.проблем и оши
бок, чем достижений. Именно на 
этих нерешенных проблемах со
средоточили свое внимание учас
тники конференции. 

Дискуссия на конференщ1и 
и последующая работа нового 
состава совета дали возмож
ность выработать программу 
действий на ближайший год 
(программа опубликована в 
этом номере газеты). 

На конференции избран но
вый состав совета общества 
борьбы за трезвость: Б. В. Куте
ев ( Р Ф Ф ) —- председатель, 
С. М. Маркова (музей Л П И ) — 
секретарь, Д. Г. Арсеньев 
(ЭнМФ), Е. П. Бельков 
(ЭлМФ), М. М. Козлов (подго

товительный ф а к у л ь т е т ) , 
Н. В. Воротилов (ФОН), 
П. П. Герасимов (ОКР), 
Л. Ф. Захаренков (ФМФ), 
В. В. Зверев (кафедра физвоспи
тания), А. В. Калмыков ( Р Ф Ф ) , 
Н. П. Марченко (клуб Л П И ) , 
Э. С. Мистахова (поликлиника 
Л П И ) , В. А. Сафонов (ФОН), 
Д. В. Сусликов (профком сту
дентов) , Ш, Ф. Мавлюбердин 
(кафедра русского языка) — 
председатель ревизионной ко
миссии. 

М. КОЗЛОВ, 
доцент 

НА СНИМКЕ: о проблемах,' 
стоящих перед обществом борь
бы за трезвость в студенческой 
среде, говорит зам. председателя 
профкома студентов Д. В. Сус
ликов. 

ПРОГРАММА РАБОТЫ (ПРОЕКТ) 
совета общества борьбы за трезвость в 

О Р Г А Н И З А Ц И О Н Н А Я структура 
общества трезвости в нашем инсти
туте практическн сформировалась. 
Около 500 сотрудников и 300 сту
дентов вступили в члены общества. 
В то ж е время движение пережива
ет'ЁЛСЙКНЫЙ период в связи с ртсут-
%1'ВНем четких целей, ориентиро
ванных на решение конкретных 
задач нашего коллектива, практи
ческим отсутствием финансовых 
средств и бытующей отрицатель
ной реакцией некоторых сотрудни
ков на трезвенническое движение. 

В последнем печальную роль 
сыграли и выдвинутые б е з деталь
ного анализа причин нарушений 
здорового образа' жизни, понима
ния возможных последствий широ
кого применения административ
ных м е р воздействия на людей, 
в том числе в области личной 
ж и з н н , лозунги, которые сослужи
ли не лучшую службу в борьбе за 
утверждение здорового образа 
жизни. 

Необходимо честно признать, 
что сейчас не хватает четкого 
понимания того, какими должны 
быть конкретные действенные ша
ги, направленные против алкоголя, 
никотина, наркотиков, проституции. 
И в этой снтуации единственно 
разумными представляются дей
ствия, стимулирующие социально 
полезную деятельность, которая, 
являясь антиподом перечисленных 

зол, дает в то ж е время, людям 
богатые эмоциональные ощуще
ния. Это, прежде всего, наука, 
профессиональное мастерство, ис
кусство, спорт. Все эти направлейня 
деятельности имеют непосред
ственное отношение к сотрудникам 
и студентам нашего института. Их 
поощрение и развитие м о ж е т внес
ти существенный вклад в утвержде
ние здорового образа жизни. 

Исходя из изложенного, члены 
общества борьбы за трезвость 
считают основными целями на 
ближайший период: 

— широкую пропаганду здоро
вого образа жизни; 

— активизацию деятельности 
общества на факультетском уров
не; 

— проведение акций, направлен
ных на завоевание доверия к дви
ж е н и ю (прежде всего в студенче
ской среде). 

Основой финансовой деятельно
сти общества, помимо членских 
взносов, может и должна явиться 
благотворительная деятельность в 
пользу науки, профессионального 
мастерства, искусства, спорта, от 
развития которой будет зависеть 
жизнеспособность движения за 
здоровый образ жизни. Дополни
тельным источником могут служить 
средства, выделяемые профсоюза
ми и другими общественными 
организациями. 

Проводя работу по утверждению 
здорового образа жизни, следует 
строго выполнять антиалкогольное 
законодательство. Необходимо 
придать приемлемую для коллекти
ва форму приказу о курении в инс
титуте и неукоснительное выполне
ние его положений. 

Необходимо добиваться увеличе
ния средств, выделяемых профко
м о м и ректоратом на развитие 
конкурсов лучших студенческих 
работ в области науки, профессио
нального мастерства, искусства и 
спорта; безусловного предания 
гласности через институтскую и 
факультетскую печать всех фактов 
нарушения норм здорового образа 
жизнн. 

Необходимо поддерживать ини
циативы общественных организа
ций института, направленных на 
утверждение здорового образа 
жизни в нашем коллективе, реши
тельно отвергая проведение фор
мальных антиалкогольных акций, не 
ориентированных на конкретные 
депа. 

Осуществление преобразований, 
утверждающих здоровый образ 
жизни, произойдет в результате 
развития интереса к социально 
полезной деятельности, повышения 
научной и профессиональной ква
лификации студентов и сотрудни
ков и привлечения их к науке 
и спорту. 

КУЖНЫ НОВЫЕ ИМПУЛЬСЫ 
АНАЛИЗИРУЯ свою деятельность за прошедшие годы и разрабатывая 

программу, руководители институтского общества борьбы за трез
вость обратились к зам. секретаря парткома института В. А. ЛЕВАНКО-
ВУ с рядом вопросов, с целью ознакомить политехников со взглядами 
руководства на положение дел с борьбой за утверждение здорового 
образа жизни в ЛПИ. 

— Владимир Александрович, прежде всего два вопроса «для 
знакомства»: курите ли вы, употребляете лн вы алкоголь! 

— Если отвечу отрицательно, м о ж е т быть, у к о г о - л и б о возникнут 
с о м н е н и я в искренности ответа. Но, т е м не менее, я действительно не 
к у р ю и не у п о т р е б л я ю алкоголь. 

— Не могли бы вы назвать членов парткома, отвечающих за работу 
по утверждению здорового образа жизни! 

— К а ж д ы й член партийного комитета ответствен за у т в е р ж д е н и е 
т р е з в о г о образа ж и з н и в н а ш е м вузе. В то ж е время хочу под
черкнуть, что работа ряда моих коллег больше с о п р я ж е н а с деятель
н о с т ь ю , которая имеет п р я м о е о т н о ш е н и е к ф о р м и р о в а н и ю з д о р о в о г о 
досуга студентов, преподавателей, с о т р у д н и к о в . Это члены б ю р о 
п а р т к о м а секретарь комитета В Л К С М института С. Голубев, Н. В о р о т и 
лов, к у р и р у ю щ и й общество б о р ь б ы за трезвый о б р а з ж и з н и , члек 
п а р т к о м а Л . Горчакова, ответственная за нравственно-эстетическое 
воспитание в вузе и д р у г и е . К а ж д ы й из них п р о в о д и т б о л ь ш у ю работу 
и, надеюсь, выступит на страницах газеты со своими с о о б р а ж е н и я м и , 
как сделать ее более эффективной. 

— Как вы оцениваете сегодняшнее состояние дел в институте! Что, 
по вашему мнению, является наиболее важным в этой работе сегодня! 

— Работа, п р о в о д и м а я в Л П И по у т в е р ж д е н и ю з д о р о в о г о образа 
ж и з н и , несомненно, приносит свои положительные результаты. 
И о щ у т и м ы е . Но есть и п р о б л е м ы . Цеховые партийные организации не 
вполне управляют этой работой. В р е м е н а м и вспыхивающая инициатива 
интересных дел глохнет, не о щ у щ а я п о д д е р ж к и , либо, в лучшем 
случае, работа проводится в ф о р м е очередных кампаний, по м е р е 
т о г о , как вопрос готовится к р а с с м о т р е н и ю на б ю р о п а р т к о м а . 

Иные товарищи заявляют — а зачем нужна работа по у т в е р ж д е н и ю 
т р е з в о г о образа жизни? Ведь в н а ш е м подразделении не пьют... 
Важна, о д н а к о , профилактика. Н е о б х о д и м о сформировать преду
б е ж д е н и е к у п о т р е б л е н и ю алкоголя, тогда не придется бороться со 
з л о у п о т р е б л е н и е м . Но нужна и работа более ш и р о к о г о плана — 
культурно-массовая, работа по р а з в и т и ю физической культуры. 
У п р о ф к о м о в и клуба Л П И здесь ш и р о к о е поле деятельности... 

— Какие «горячие точки» есть в нашем институте и какие шаги 
планирует партком дпя их «охлаждения»! 

— Нас б е с п о к о я т Э н / Л Ф и Ф М Ф , к о т о р ы е дают нам больший 
п р о ц е н т всех задержанных студентов в состоянии алкогольного 
опьянения о р г а н а м и м и л и ц и и , но такие случаи и м е ю т место и на 
других факультетах. Планируем проанализировать с л о ж и в ш у ю с я 
ситуацию на и д е о л о г и ч е с к о й к о м и с с и и парткома в ближайшее время. 

— Какие основные задачи м о ж н о сформулировать, организуя 
борьбу за трезвый и здоровый образ жизни! 

— Задачи, в сущности, обозначены в ранее данных ответах; 
н е о б х о д и м о придать новые импульсы б о р ь б е за з д о р о в ы й о б р а з 
ж и з н и . И сегодня силами только общества б о р ь б ы за трезвость с их 
выполнением не справиться. Н у ж н ы с к о о р д и н и р о в а н н ы е действия 
м н о г и х общественных о р г а н и з а ц и й — п р о ф к о м о в , женсовета, СК 
«Политехник», п о д д е р ж к а их деятельности т е м и , кто всерьез озабочен 
с о х р а н е н и е м з д о р о в ь я — своего и своих товарищей. 

— Существует мнение, что никотин относится к наркотическим 
(точнее к психотропным) веществам. Разделяете ли вы эту точку 
зрения! 

— Во всяком случае никотин — психотропное средство. При 
п о с т о я н н о м употреблении возникает лекарственная зависимость,психи
ческая и физическая. Ф о р м и р у ю щ а я с я привычка к к у р е н и ю создает 
д и с к о м ф о р т н о е состояние о р г а н и з м а : без сигареты курильщику плохо, 
о н раздражается, становится б е с п о к о й н ы м , а п о к у р и в — успокаива
ется. Поэтому м о ж н о говорить о н а р к о т и ч е с к о м эффекте курения. Но 
потребление л ю б о г о наркотика имеет и д р у г и е чрезвычайно опасные 
последствия: каждая выкуренная сигарета сокращает жизнь на 
7 минут! 

— Каково в этой связи ваше отношение к курящим членам партии! 
Задается ли при приеме в,партию вопрос об употреблении табака 
М влияет ли он на решение о приеме! Если нет, то почему! 

— Ваш вопрос имеет б о л ь ш у ю социальную значимость. Курильщик 
не б е з о б и д е н для о к р у ж а ю щ и х . Человеку, находящемуся в обществе 
курящих, у г р о ж а ю т те ж е опасности, что и с а м о м у к у р и л ь щ и к у : 
б р о н х и т , э м ф и з е м а и рак легких. При к у р е н и и снижается работоспо
собность, сопротивляемость и н ф е к ц и о н н ы м заболеваниям. Не случай
но во всем м и р е начато наступление на к у р и л ь щ и к о в . В зависимости от 
в о з м о ж н о с т е й предприятий и у ч р е ж д е н и й к у р и л ь щ и к и подвергаются 
д е н е ж н ы м штрафам за к у р е н и е в местах работы или п р е м и р у ю т с я за 
о т к а з от к у р е н и я . Среди этих д в и ж е н и й появились и «экстреми
сты»: не очень полагаясь на силу пропаганды, они п р я м о на улицах 
вырывают сигареты изо рта к у р и л ь щ и к о в . Введены границы, зоны, 
улицы, д а ж е целые г о р о д а , где к у р е н и е з а п р е щ е н о . Подобные м е р ы 
о т р а ж а ю т стремление человека выжить во все более загрязняющейся 
о к р у ж а ю щ е й среде. 

К с о ж а л е н и ю , в н а ш е м вузе п л а н о м е р н о й , последовательной борьбы 
с к у р е н и е м не ведется. В э т о м не т р у д н о убедиться, если зайти 
в л ю б о й учебный к о р п у с во в р е м я перерыва. 

О «мертвых» и пьяных душах обзор печати 
ПРОШЛО уже более двух лет 

с тех пор, как ЦК КПСС 
поставил перед нами вопрос 
о всенародной борьбе с пьян
ством и алкоголизмом — этим 
опасным социальным злом, 
одной из метастаз периода за
стоя в нашем обществе. Резко 
увеличилось число материалов 
в газетах и журналах по этой 
животрепещущей тематике. 

О вреде алкоголизма для ны
нешнего и грядущих поколений 
убедительно рассказывалось в 
статьях медиков, юристов, соци
ологов, комсомольских и пар
тийных работников. Резко (в не
сколько раз) сократилась прода
жа спиртных напитков всех 
категорий. 

Казалось бы, сдвиг в борьбе 
с пьянством налицо. Однако 
в .ряде районов остродефицит
ным товаром стал сахар, в не

сколько раз увеличилось число 
конфискованных самогонных 
аппаратов. Шире распространи
лась наркомания и токсикома
ния, исчез из продажи дешевый 
одеколон и некоторые типы 
лосьонов... 

Пьянство ушло с улиц и под
воротен и перебралось в кварти
ры. Первые очевидные успехи 
сменились новыми проблемами, 
которые требуют кропотливой 
и настойчивой работы всех об
щественных организаций при 
активном участии всех средств 
массовой информации. 

Предлагаем вниманию наших 
читателей короткий обзор вы
ступлений печати по проблемам 
пьянства и алкоголизма, кото
рый даст общее представление 
о современных проблемах борь
бы за трезвость. 

В журнале «Трезвость и куль

тура» № 11 за 1987 г. опублико
вана передовая статья «Трудная 
разрешимая задача», в которой 
дается глубокий и всесторонний 
социологический анализ первого 
этапа деятельности ВДОБТ. На 
первом этапе в общество вступи
ло боже 14 млн. человек, часть 
из которых оказалась «мертвы
ми» (а иногда и явно нетрезвы
ми) душами. По мнению журна
ла, «есть все основания и право 
усматривать в осуществляемой 
ныне стратегии поворот к анти
алкогольной политике, прово
дившейся при жизни В. И. Ле
нина». 

Наша молодежная газета 
«Смена» (№5 от 07. 01. 88) 
в статье «Пить или плодотворно 
жить?» рассказывает об опыте 
наших польских друзей, органи
зовавших движение под таким 
лозунгом. 

«Правда» в № 10 (от 10. 01. 
88 г.) рассказала о трагическом 
случае в Краснодаре (статья 
«Хотелось выпить»). Непреодо
лимая тяга к спиртному привела 
к гибели нескольких человек, 
перепутавших метиловый спирт 
с этиловым (причины — халат
ность и равнодушие некоторых 
должностных лиц.) 

Оригинальный случай произо-. 
шел с одним из м. н. с. ЦНИИ 
черной металлургии («Комсо
мольская правда» №7 от 09. 01. 
88 г.) Вызвав милицию для 
расследования совершенной у 
него кражи, этот работник на
учного фронта был вынужден 
отправиться в отделение уже 
в качестве ответчика -^ бдитель
ная милиция обнаружила в 
квартире самогонный аппарат 
и его продукцию. Надо полагать, 
не последнюю роль во всей этой 

истории сыграли клиенты ново
явленного винокура. 

О проблемах борьбы за трез
вость в нашем городе рассказано 
в очень резком и впечатляющем 
репортаже «Комсомольской 
правды» № 11 (от 15. 01. 88 г.). 
Слабонервный читатель может 
прийти в ужас от фотографий 
тех, кто добровольно стал на 
край пропасти, за которой ниче
го нет. Этот репортаж как бы 
развивает тему о градусе паде
ния («Комсомольская правда» 
№6 от 08. 01. 88). 

Нам кажется, что читатель 
с интересом познакомится и с 
материалом «Снова об ухабах на 
пути к трезвости» («Правда» 
№ 11 от 11.01.88 г.) 

Обзор подготовил 
к. МИХАЙЛОВ 



ПОЛИТЕХНИК № 4 
НАВСТРЕЧУ ТРЕТЬЕМУ ТРУДОВОМУ СЕМЕСТРУ 

Каков он, СО-88? В 1988 ГОДУ студенты 
поедут в СО только добро
вольно. План для факультета 
утверждается на основании 
его же предложений. Места 
дислокации в Ленинграде 
и Ленинградской области 
каждый мог выбирать само
стоятельно и свободно. 

Многие бойцы наконец-то 
вспомнили, что их будущая 
специальность не строитель

ная, и поэтому ожидается 
поворот движения СО в сто
рону основной профессии. 

Для любителей же «аван
тюр» штаб строек преподно
сит в подарок возможность 
участвовать в строительстве 
Шульбинской ГЭС на реке 
Иртыш (Казахская ССР, Се
мипалатинская область) в 

составе впервые формирую
щегося зонального отряда из 
200 наиболее отличившихся 
за все предыдуш^1е годы 
бойцов СО. 

С. ВОРОБЬЕВ, 
заместитель с е к р е т а р я 
к о м и т е т а В Л К С М Л П И , 

начальник штаба с т р о е к 

Н А С Н И М К Е : студенты Г Т Ф Д . П о д ч и -
щалов и С. Логинов ( г р . 6 1 5 / 1 } на 
п р е д д и п л о м н о й п р а к т и к е на строитель

стве З а п о р о ж с к о й А Э С со своим р у к о в о 
д и т е л е м д о ц е н т о м к а ф е д р ы Я Э С 
Ю . В. Богдановым. 

«Солярис» —значит солнечный! 
ОДНИМ из студенческих 

строительных отрядов ЛПИ, 
выезжавших прошлым летом 
на работу в Ставропольский 
край, был отряд электроме
ханического факультета «Со
лярис». Всего в 1987 г. 
в составе ЗСО «Интернацио
нальный» работало 13 ле
нинградских стройотрядов. 
Из них 6 строительных, 
остальные работали на пло
дородных полях и в садах 
солнечного Ставрополья. 

К числу сельхозотрядов при
надлежал и «Солярис». 

Отряд расположился в 
центре станицы Суворовская, 
недалеко от Ессентуков и 
Пятигорска, в удобном дву
хэтажном, тблько что вы
строенном здании, в сосед
стве с «Аэлитой» (ФЭУП). 
Не секрет, что многие сту
денты ездят в сельхозотряды 
на Кавказ, чтобы отдохнуть, 
загореть, поесть фруктов. 
Оглядываясь назад, можно 
сказать, что разочаровавших
ся в изобилии этого южного 
края, не было. 

В первые две недели «Со
лярис» бросили на сбор виш
ни и черешни. Не все гладко 
было сначала с нормой, но 
быстро появилась сноровка. 
Потом — бесконечные ябло
невые сады. Часто собранные 
яблоки в тот же день совхо
зом отправлялись на прода
жу в Ленинград. Оставшиеся 
пару недель отряд собирал 
персики. Такого вкуса и раз
мера персиков, наверное, до 
этого никто из нас не ед и не 
видел. 

Хотя работа целый день 
под палящим, солнцем непро
ста и малооплачиваема, но 
она имела, конечно, свои 
плюсы перед строительной 
работой других отрядов, быв
ших на Кавказе и видевших 
фрукты только на рынках 
(кстати, по немалой цене). 

Работа кончалась в 5— 
6 часов вечера, оставалось 

много свободного времени. 
«Солярис», хоть и молодой 
отряд, как по Своему воз
расту, так и по составу 
(в основном первокурсники), 
но успел уже взять на 
вооружение почти все тради
ции СО. Надолго .запомнил
ся первокурсникам день, точ
нее ночь, посвящения в бой
цы СО. Под руководством 
^комиссара отряда Юлии Гро
мовой были проведены тра
диционный «День смеха», 
комсомольско-молодежная 
свадьба, «День самоуправле
ния», «Новый год» и т. д. Все 
эти вечера проводились со
вместно с отрядом «Аэли
та»— на протяжении 2 меся
цев мы были дружными 
и добрыми соседями. 

Известен также был «Со
лярис» своей рок-группой 
(под руководством Максима 
Ефимова), без участия кото
рой не обходился ни один 
праздник. За 2 месяца груп
пой было дано около 20 кон
цертов в близлежащих кол
хозах и совхозах, она так же 
побывала в гостях у некото
рых ленинградских строй
отрядов. К сожалению, в Ле
нинграде группа распалась 
из-за отсуствия в ЛПИ аппа
ратуры. Иа фестивале СО 
в Пятигорске, не без участия 
группы, «Солярис» показал 
одну из лучших агитбригад, 
за которую отряд вместе 

с СО «Союз» был награж
ден призом за лучшую агит
бригаду. 

Конечно, не все было глад
ко в «Солярисе». Были у него 
и свои проблемы. К сожале
нию, командир отряда Олег 
Патов мало интересовался 
жизнью, бытом бойцов — 
управление, в основном, сво
дилось к карающим санкци
ям. Да и немало было пре
тензий к нему со стороны 
зонального начальства. Были 
проблемы и с колхозом: 
«Солярис» не всегда выпо
лнял норму, и колхозное 
начальство не хотело понять, 
что не всегда это происходит 
по вине самого отряда. 

Но так уж'устроен чело
век: плохое постепенно забы
вается, а хорошее остается 
надолго, порою навсегда. 
Нам кажется, что все-таки 
те, кто был этим летом 
в составе отряда, не жалеют 
об этом, вспоминая дружные 
студенческие вечера, изоби
лие фруктов, фонтаны горо
дов-курортов, горы Домбая. 

Этим летом «Солярис» 
снова выезжает в Ставро
польский край. Первокур
сник! Хотя еще за окном 
зима, но уже сейчас надо 
думать, где и как ты прове
дешь третий трудовой се
местр. 

Бойцы С С О «Солярис» 

Говорят что... А как на самом деле? 

И ВНОВЬ О тридцати копейках 
По многочисленным просьбам, поступающим в коми

тет НК и в редакцию газеты, информируем политехни
ков о получении и расходовании средств, заработанных 
на овощебазе (материал составлен по данным, пред
ставленным в комитет НК бухгалтериями ЛПИ и овоще
базы). 

В феврале-декабре 1986 г. сотрудникам ЛПИ бухгалте
рия овощебазы начислила 24 194 рубля. Из них было 
перечислено: в Фонд мира — 8 106 руб., на текущий счет 
РК ВЛКСМ — 6 729 руб., подшефному детскому дому — 
1 000 руб. Не израсходовано и перешло на 1987 год — 
8 359 руб. 

В 1987 г. начислено 26 332 рубля. В Фонд мира 
перечислено 8600 руб., на текущий счет РК ВЛКСМ — 
5 040 руб., подшефному детскому дому — 1 500 руб., 
переведено Хабаровскому театру — 313 руб. На преми
рование сотрудников, активно работавших на овощебазе 
в 1986 г., пошло 7 130 руб. Остаток средств на 1 января 
1988 г. — 12 108 руб. 

Разделив начисленную политехникам на овощебазе 
в 1987 г. сумму на число человеко-выходов (19 950), 
получим, что в среднем овощебаза за человеко-выход 
переводит в ЛПИ 1,32 руб. Почему ж е тогда в поста
новлении комитета НК от 8 декабря («Политехник» №40), 
сказано, что в среднем сотрудник ЛПИ зарабатывает на 
овощебазе за человеко-выход 1,6—1,7 руб.! 

Дело в том, что указанная в постановлении сумма 
вычислена по оплаченным нарядам, между тем (как 
отмечено в том ж е постановлении) часть нарядов на 
овощебазе теряется. Директор овощеба%1 признала 
утерю 22 майских нарядов и 80 за летние месяцы. 
Утерянные летние наряды оплачены. Копии неопла
ченных нарядов, выписанных в другие месяцы, пока для 
оплаты овощебазе не представлялись. Интересно сопо
ставить начисленную политехникам на овощебазу зарпла
ту за летние месяцы — соответственно 969, 1374, 
985 руб.— дело в том, что именно в июле на овощебазе 
работала комиссия комитета НК ЛПИ. 

«Разброс» заработков за человеко-выход очень велик: 
от 14 рублей (Штурбина) до 6 копеек (группа сотрудни
ков Ф Э У П — старшая Старикова, и группа сотрудников 
ФТК — старшая Манасихина). Во всех указанных случаях 
время работы, судя по нарядам, не менее шести часов. 
Для сравнения отметим, что, например, за сборку 
одного контейнера овощебаза платит 3 копейки. 

Можно задать вопрос, а что дает политехникам 
включение всех выполненных работ в наряды и стоит ли 
этого добиваться! Во-первых, занижение объемов работ 
является, будем называть вещи своими именами, 
должностным проступком (если не преступлением), 
и закрывать на это глаза по меньшей мере аморально. 

Во-вторых, как сообщил комитету НК председатель 
профкома ЛПИ В. П. Валюхов, ближайшая конференция 
трудового коллектива ЛПИ рассмотрит и решит вопрос 
о расходовании зарабатываемых на овощебазе средств. 
Что бы нн решила конференция — перечислять ли эти 
деньги в Фонд мира или в детский дом, выплачивать ли 
их политехникам, активно работавшим на овощебазе, или 
тратить их как-либо иначе — в любом случае переве
денные в институт деньги будут израсходованы во благо. 
Оставленные ж е на овощебазе, эти деньги фактически 
стимулируют чью-то заинтересованность в увеличении 
числа привлечений. Пока мы оставляем часть нашей 
зарплаты на овощебазе, получается — чем больше мы 
ходим на овощебазу, тем это кому-то (но не нам!) 
выгоднее. 

Наконец, в-третьих. Единственная возможность нашего 
института экономически стимулировать овощебазу в 
уменьшении числа привлечений состоит в том, чтобы 
полностью выбирать нашу зарплату и оплату простоев по 
вине овощебазы. Фонд зарплаты у овощебазы небезгра
ничен — если овощебаза переводит нам лишь часть 
нашей зарплаты, то оиа тем самым лолучает воз
можность увеличить число привлечений за те ж е деньги. 
Роль этого фактора увеличивается в связи с переходом 
овощебазы с 1 января с. г. на хозрасчет. 

Раз уж приходится пока посылать политехников на 
овощебазу, институт в целом заинтересован в том, чтобы 
отправленные туда люди работали эффективно, а их 
труд оплачивался полностью. Сейчас ж е сотрудник 
зачастую заинтересован лишь в одном — получить на 
овощебазе копию наряда (неважно на какую сумму) 
и поскорее быть отпущенным домой. 

Комитет НК на своем заседании выразил надежду, что 
администрация института так реорганизует систему 
выделения сотрудников на овощебазу, чтобы устранить 
имеющиеся пока противоречия между общественными 
и личными интересами и повысить заинтересованность 
овощебазы в уменьшении числа отвлечений, а сотрудни
ка ЛПИ — в высокопроизводительной работе на овоще
базе. В. ТАРАСОВ, 

зав. отделом комитета НК ЛПИ 
С. ПОПОВ, 

член группы НК Ф М Ф 
^/гйкйИйй-^.'^ 
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